
香港文匯報訊 香港浙江省同鄉會聯合會日前在會所
設晚宴祝賀3位會長榮獲榮譽博士稱號。該會創會會長
李達三榮獲上海復旦大學頒授榮譽博士學位，名譽會長
李和聲榮獲香港中文大學頒授榮譽博士學位，副會長李
宗德榮獲香港浸會大學頒授榮譽社會科學博士學位。

中聯辦協調部部長沈沖、科教部副部長李魯到場祝
賀，永遠名譽會長車越喬，榮譽會長陳元鉅，名譽會

長包陪慶、沈祖堯、范鴻齡，會長李德麟等出席。

李達三傾力奉獻復旦
李達三常說：「一個國家要富強，人才很重要，而

人才的培養，教育是根本，教育是千秋萬代的大業，
振教興邦，匹夫有責。」因此，他捐助教育、科技事
業，不遺餘力奉獻復旦，奉獻社會。

李和聲重視教育發展
李和聲則對促進內地及本港的教育發展極為重視。

他設立的「家在香江」計劃，一直關心照顧㠥中大修
讀本科課程的內地學生。

李宗德創和富慈善基金
李宗德多年來熱心各種社會公益，支持浸大的全人

教育與研究發展，於1997年成立和富慈善基金，資助
成立公益和教育機構。

全國政協副主席、中華全國工商聯主席黃孟復，
中華海峽兩岸客家文經交流協會理事長饒穎奇專門
為大會發來賀信和題辭。中央委員、廣東省原省長
黃華華出席開幕大會並為「廣東省客家商會」授
牌。省委副書記、代省長朱小丹作重要講話。

朱小丹 : 聯絡鄉誼深化合作
朱小丹指出，廣大客商在全球商界獨樹一幟，有

利地促進了偉大祖國和客家故里經濟社會的繁榮發
展，成為祖國和世界各國經濟交往的重要紐帶，贏
得了海內外的廣泛認同和高度讚譽。第二屆世界客

商大會在客家之都梅州隆重舉行，為海內外客商聯
絡鄉誼、把握商機、深化合作、共謀發展搭建好了
良好的平台，希望廣大客商進一步傳承客家先賢不
懈奮鬥的創業創新精神，大力弘揚客屬心繫桑梓的
文化傳統，積極參與和支持廣東省加快轉型升級、
建設幸福廣東的宏偉大業。

優化投資營商環境建新梅州
他說，希望梅州以舉辦世界客商大會為契機，進

一步密切與海內外客商、客屬的親情、鄉情、友
情，進一步提升客都文化品牌，不斷優化投資營商

環境，大力實施「鄉賢回鄉興業工程」，讓承載㠥客
家祖輩夢想之地加快綠色崛起，實現跨越發展，早
日建成富庶美麗幸福新梅州，為廣東促進區域協調
發展作出新的更大的貢獻。

梁亮勝對客商發展充滿信心
香港廣東客屬社團聯合總會主席梁亮勝、深圳富源

集團董事長繆壽良等在隨後的發言中亦對客家的大事
業、客商的大發展充滿信心和期盼。他們認為，新的
時代、新的起點，新一代客商要通過世界客商大會這
個大平台，更加緊密地團結起來，弘揚客商精神，深
化交流合作，創新發展理念，共同開創新的輝煌。據
悉，在第二屆世界客商大會開幕式上，現場簽約的項
目有22個，計劃投資總額693.9億元。其中，梅州市14
個項目，計劃投資總額663.8億元；韶關市2個項目，
計劃投資總額2.2億元；清遠市2個項目，計劃投資總
額12.5億元；惠州市2個項目，計劃投資總額7.4億
元；河源市2個項目，計劃投資總額8億元。
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世界客商大會揭幕 千人商大計
汪洋黃華華朱小丹出席 為粵客家商會授牌

■中總首長與全國工商聯研討班成員合照。

香港文匯報訊 香港中華總商會為全國工商
聯及貿促會舉辦的商會專題研討班日前圓滿
結束。該班30名學員為兩家機構選派之官員
和幹部，以及各省市的企業家。他們就兩地
商會、經濟、工商貿易等方面的發展情況在
港進行為期10天考察學習，其間並參觀拜訪
了本港企業及政府相關機構。

吳連烽 : 增內企港企合作
中總培訓委員會副主席吳連烽在結業禮上

頒發證書。他表示：「近期全球經濟起伏較
大，香港也受到一定影響。我們希望在內地
經濟高速發展下，能為內地和香港的企業提
供更多的合作機會。香港發達成熟的金融管
理市場，可以作為內地企業在境外首選的國
際融資市場和市場推廣平台，可以匯聚人
才、提升效率及建立國際聲譽，為內地企業
走向國際扮演橋頭堡的角色。」

陳賢敏 : 學習開放講法治
海南省工商聯經濟聯絡處主任科員陳賢敏

表示，香港社會自由開放，講求法治精神，
實施服務型政府，推行市場經濟，這些是香
港繁榮穩定的基礎，也是內地學習的榜樣。
作為國際大都會，香港更是內地對外開放的
窗口，是內地企業走出去的重要平台。

香港文匯報訊（記者 藺紅柳、李叢書 梅州報道）第二屆世界客商大會開幕式5日在梅

州市隆重召開，全球近百個客屬團體、1,000多名來自世界各地和港澳台等13個國家和地

區，內地13個省（自治區、直轄市）客商代表和領導嘉賓匯聚客都梅州共商

發展大計。中央政治局委員、廣東省委書記汪洋出席並宣布開幕。
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■汪洋宣布會議開幕。
梅州外宣辦供圖

■李達三、李和聲及李宗德與嘉賓合照。

■千人出席第二屆世界客商大會。 梅州外宣辦供圖

逾7成半中學不滿「班師比」太小

較2005年減5成 三文治粉麵飯剩最多

學校聖誕聯歡廚餘5萬盒
12月到了，不少學校

已進入考試階段。中一
生 李 同 學 正 在 忙 於 溫
習，但是科目太多，不

知從何入手。他想：不如按考試時間表安排順
序，逐一溫習不同科目吧！數學考試在第一
天，於是他便先溫習數學科。他坐在書桌前近
半小時，才驚覺單是第一個單元，已有不少課
題不太理解。而這次期考包括4個單元，他一
轉念，想：「對數學既不擅長，也沒有大興
趣，可能我不是唸數學的料子，倒不如溫習另
一科吧！」

溫習屢受挫 嘆資質平庸
綜合科學考試在第二天，於是李同學翻開科

學課本。豈料，當中全是艱深的科學名詞與概
念，且全以英文編寫，要記熟一大堆英文科學
用詞串法經已很費時，更遑論解釋名詞背後的
概念了！「難道自己真的一無是處？」想到這
裡，他覺得很沮喪，並懷疑自己資質平庸，根
本不是讀書材料。

相信不少同學曾遇到相似情況。在考試和溫
習時遇上困難，其實十分常見。這可能與學習
或教學方法有關，並不一定與同學智力有關，
只要對症下藥，問題是可以解決的。

智力9範疇 學校未用盡
談到智力，筆者想介紹美國心理學家迦納的

多元智能（Multiple Intelligences）理論。迦納認
為，人類智力可從9個不同範疇表現出來。學校
較常用到的是：「數學邏輯智能」和「語言智
能」，所以，在此先跟大家討論這兩個範疇。

「數學邏輯智能」高的人，可能會有以下表現：

■覺得玩推理遊戲很有趣味
■喜歡按部就班、有系統地做事
■對數字敏感性較高
■對抽象科學原理有好奇心
■喜歡解決難題
■會以公式解釋事物間的關係

「語言智能」高的人，則可能會有以下表現：

■喜歡玩與字詞有關的遊戲
■經常寫日記
■上堂自動寫筆記或記下學習心得
■常參與討論、演講、辯論等等
■喜歡閱讀
■對學習外語感興趣

即使同學在以上兩個範疇表現稍遜，也不應自貶為「資
質平庸」。因為，你們可能是在其他7項範疇的某幾項能力
較佳，只是自己尚未發現。筆者下一期將跟大家討論其他
範疇，相信大家必定會在某些範疇有較好表現。

香港公開大學

教育及語文學院助理教授 勵楊蕙貞博士

（小題為編者所加）
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環保觸覺副主席黎名川指，雖然學界聖誕聯歡會
廚餘數字有改善，但學校仍有改善空間，特別

在預備食物方面，「試想像，學校產生近5萬盒廚
餘，即是足夠5萬人吃一餐」。調查又發現，最多剩餘
食物為三文治、炒粉麵飯和沙律，黎建議學校避免準
備這類食物。

禮物不實用 「剩禮」大批
該會又發現，由於學校很多時會辦「交換禮物」活

動，但很多時同學抽到的禮物並不實用，結果每年均
產出大批「剩禮」。因此，該會自2007年開始，便舉
辦回收聖誕禮物行動，至去年共收到過萬份禮物。該
會把「剩禮」轉贈其他有需要家庭，估計4,000家庭受
惠。他建議學校減省交換禮物環節，改為抽獎，以減
少「剩禮」數量。

百學校參加「綠色聖誕」
今年共有一百多間學校參與環保觸覺「綠色聖誕計

劃」活動，師生構思不同方法推動環保聖誕。聖公會
奉基小學老師李德妍表示，學校一直致力推動環保，

「學校舉辦不同活動，如廢物分類遊戲、節能標籤設
計比賽、月餅罐收集比賽等等，以增加同學環保意
識」。

李老師又提到，聯歡會主要垃圾來源是紙包飲品，
因此校方鼓勵學生自備飲品。該校小六學生高智浩
指，現時同學改為自備餐具。聯歡會上只預備適量食
物，以減少食物浪費。

校長指幼生明環保概念
博愛醫院陳徐鳳蘭幼稚園首次參與「綠色聖誕計

劃」。校長盧嘉玲指，每年校方都會檢視環保政策，
發現學校在這方面有持續性進步。她又提醒大眾，不
要小看幼稚園生能力，他們完全理解環保概念，如：

「減碳」、「不時不食」等等。該校學生一直視自己為
「綠色小公民」，會主動把垃圾分類，又會提出用環保
紙畫畫。

香港文匯報訊（記者 劉思諾）香港中學議會及十
八區中學校長會聯席會議，最近就中學推行新學制面
對的困難進行調查和分析。結果顯示，大部分師生對
新學制均感沉重壓力。學界認為，5大難題依次為︰
班級教師比例過小、每班學生人數過多、學生差異擴
大、通識專題研習對教師造成沉重負擔，學生難以應
付多科校本評核。以上項目不滿程度若以7分為滿
分，平均值均逾6分。其中，逾7成半學校對「班師比」
太小不滿度達最高水平：7分。

聯席會議本年7月向全港中學派發問卷，截至9月，

共收回230份問卷，總結上述5項學界最感不滿的情
況。聯席議會召集人廖亞全表示，會促請教育局盡快
修訂教師編制，分階段把現時中學班級教師比例，由
現時初中1.7上調至2，及高中1.9上調至2.3，並要求政
府把每班人數減至30人。聯席議會已把分析報告及建
議呈交教育局，並得悉局長孫明揚正研究報告內容。

聯席會議昨日向全港中學校長公布調查結果，約
250名校長出席發布會，紛紛投票支持聯席議會訴
求，希望教育局即時開始檢討新學制，盡快增撥資
源。

香港文匯報訊（記者 劉思諾）環保團體

近年大力提倡綠色聖誕。有環保團體調查發

現，去年平均每間學校聖誕聯歡會產出廚餘

24.9盒，較2005年下降49%；加上部分學校

安排學生自備餐具，故使用即棄餐具用量亦

急跌7成。不過，雖然數字有明顯改善，但

按比例計算，全港中、小學及幼稚園仍產生

超過130萬件即棄餐具，近5萬盒廚餘，反映

港生環保意識仍有待提高。

■環保觸覺
連 續 5 年 舉
辦「綠色聖
誕 計 劃 」，
今年過百間
學校參與。
圖為：黎名
川 ( 後 右
四)、盧嘉玲
(後右三)、
李德妍(後右
六)等合照。
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■香港中學議會及十八區中學校長會聯席會議，促請
教育局調高師生比例，增撥教學資源。

香港文匯報記者劉思諾 攝


